



USAID
DEL PUEBLO DE LOS ESTADOS
UNIDOS DE AMÉRICA



ABORDANDO LAS CAUSAS FUNDAMENTALES DE LA MIGRACIÓN IRREGULAR

Fechas del proyecto: 23 de abril de 2021 – 22 de abril de 2026

Presupuesto: US\$ 50 millones

La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y USAID reconocen que la mayoría de los guatemaltecos que emigran de forma irregular lo hacen debido a la falta de oportunidades para alcanzar una vida próspera, segura y digna en sus comunidades. El proyecto Abordando las causas fundamentales de la migración irregular tiene por objetivo vincular a los guatemaltecos a esas oportunidades y, de ese modo, contribuir a la reducción de los flujos migratorios irregulares. La OIM y USAID también reconocen que las causas específicas de la migración irregular varían entre comunidades y grupos de población, por lo que es primordial entender esas causas en cada contexto con miras a formular respuestas adecuadas. En este sentido, el proyecto implementa un mecanismo dinámico de subvenciones para apoyar a las organizaciones de la sociedad civil que abordan los factores identificados que propician la migración irregular, enmarcado en tres ámbitos: 1) prosperidad, igualdad y estabilidad económica; 2) gobernanza y calidad de vida; y 3) seguridad ciudadana, derechos y reconciliación.

El proyecto implementa proyectos fundamentados en un análisis detallado de las comunidades afectadas y de los factores específicos que propician la migración irregular de sus miembros. Por consiguiente, dichas actividades son ejecutadas principalmente por organizaciones locales con fuertes vínculos comunitarios y una vasta experiencia a nivel local.

ENFOQUE GEOGRÁFICO Y DEMOGRÁFICO

El proyecto conserva un cierto grado de flexibilidad geográfica, pero se centra esencialmente en los departamentos de Guatemala donde se registra un elevado índice de emigración, en particular los del altiplano occidental. Se cuenta con oficinas locales en Huehuetenango, San Marcos y Quiché, con enfoque en tres grupos de población: 1) Los pueblos indígenas: sujetos de discriminación, marginación socioeconómica y desventajas en todos los sectores; 2) Las mujeres y niñas: en particular las indígenas, que sufren discriminación, marginación y desventajas estructurales; 3) Los jóvenes: representan una parte importante de los migrantes irregulares y son particularmente vulnerables a la violencia, la captación por grupos delictivos y el desempleo.

CONTEXTO Y RETOS

Guatemala tiene una larga historia de migración regular e irregular a Estados Unidos, Canadá y México debido a la violencia e inestabilidad política, la falta de oportunidades económicas, los abusos y desigualdades en materia de derechos humanos, el cambio climático y los desastres naturales. Guatemala es un país de origen, tránsito y retorno para miles de migrantes cada año. Entre 2015 y 2020, más de 500 mil migrantes fueron retornados involuntariamente a Guatemala desde Estados Unidos y México. Los movimientos transfronterizos irregulares son peligrosos y costosos, y quienes toman este camino corren un mayor riesgo de convertirse en víctimas de trata de personas, maltrato, así como explotación sexual y de otros tipos.

La decisión de emigrar de forma irregular suele ser producto de múltiples factores y de la interacción entre ellos. Los guatemaltecos señalan mayoritariamente la falta de oportunidades económicas (77%) como el principal factor que explica su intención de emigrar, seguido de la violencia (9%) y motivos familiares / reunificación (8%). El análisis cruzado de datos revela variables adicionales que se correlacionan con la migración irregular, como la victimización por delincuencia, por corrupción y la inseguridad alimentaria.

ENFOQUE Y RESULTADOS

El proyecto contribuye a reducir la migración irregular vinculando a los guatemaltecos con oportunidades de desarrollo, mediante dos estrategias complementarias: investigación y análisis para comprender las causas profundas de la migración irregular a través de enfoques participativos e investigación especializada; y un mecanismo ágil de subvenciones que apoya a las organizaciones de la sociedad civil para abordar los factores identificados de la migración irregular.

Desde el inicio del proyecto hasta enero de 2023, se han logrado los siguientes resultados:

- 47 subvenciones asignadas a socios locales para abordar los factores que impulsan la migración irregular, llegando a 70 mil beneficiarios directos en 15 departamentos y 112 municipios de Guatemala.
- Implementación de tres proyectos de investigación para profundizar el entendimiento de las causas de la migración irregular a nivel local.
- Establecimiento de la presencia de la OIM en el terreno con la apertura de tres oficinas en Quiché, Huehuetenango y San Marcos, además de la oficina principal en la ciudad de Guatemala.

INFORMACIÓN DE CONTACTO

Oficina USAID: Democracia y Gobernabilidad

Socio Implementador: International Organization for Migration - IOM-

Email: sescobar@iom.int